

Communiqué

Service de l'eau

Une délégation lausannoise à Nouakchott, en Mauritanie, pour renforcer l'accès à l'eau

Du 3 au 8 février, une délégation suisse s'est rendue dans la capitale mauritanienne. Depuis 15 ans, le partenariat entre Lausanne et Nouakchott démontre son efficacité dans le domaine de l'accès à l'eau et à l'assainissement des populations défavorisées. Aux côtés des acteurs locaux, la délégation a pu constater l'impact positif du partenariat public-public en visitant des infrastructures en fonction et en inaugurant un nouveau réseau de conduites de 21 km. Ces réalisations illustrent la pérennité de cette collaboration soutenue par une centaine de communes en Suisse.

Une délégation lausannoise, comprenant le vice-syndic Pierre-Antoine Hildbrand, ainsi que des expertes et experts de la Ville de Lausanne, Sébastien Apothéloz, chef du Service de l'eau, Vanessa Godat Fakhry, responsable de l'unité solidarité eau, et Mélanie Duparc, responsable des relations internationales, s'est rendue à Nouakchott du 3 au 8 février. Oumar Niang, vice-syndic de Renens et Andrea Semadeni, Ambassadeur de Suisse établi à Dakar, ont également fait le déplacement. Des représentantes et représentants de l'Association internationale des Maires francophones (AIMF), des agglomérations de Metz et Montpellier et des agences de bassin Adour-Garonne et Rhin-Meuse, partenaires du projet, ont également pris part à la mission.

Le projet actuellement en cours a débuté en juillet 2022 et vise à développer et améliorer l'accès à l'eau dans les communes de Toujounine et de Riyadh. Doté d'un budget de plus de 3 millions de francs, ce projet bénéficiera à plus de 94'000 personnes d'ici juin 2025. Une séance du Comité de pilotage – diffusée à la télévision nationale – a permis de faire le point sur l'avancement des travaux en cours. La délégation a inauguré un nouveau réseau d'eau dans le quartier de Toujounine, comprenant la pose de 21 km de conduites. S'en est suivie une visite de la zone d'intervention du partenariat à Toujounine et des travaux en cours avec la Présidente de la Région de Nouakchott, Fatimetou Abdel Malick, le Maire de Toujounine, Ahmed Salem Habiboullah, et le Maire de Riyad, Kane Abdellahi. Point d'orgue de la mission, une entrevue avec le Premier ministre mauritanien Mohamed Ould Bilal a confirmé l'importance des réalisations menées et sa volonté de les soutenir au plus haut niveau de l'Etat.

Pierre-Antoine Hildbrand souligne le caractère exceptionnel du partenariat avec la Région de Nouakchott et l'exemple de collaboration internationale entre collectivités locales qu'il constitue. «L'engagement de la Présidente de la Région de Nouakchott, Fatimetou Abdel Malick, est exceptionnel et l'équipe locale, dont certaines et certains sont impliqués depuis le début, est remarquable. En particulier le travail de Saleck Ahmed Cherif, Directeur des Etudes, de la Programmation et de la Coopération. Ce partenariat est non seulement important pour la population bénéficière de Nouakchott, mais également pour les professionnelles et professionnels en Suisse. Grâces aux échanges de compétences, la collaboration permet aux expertes et experts lausannois de mieux comprendre la gestion parcimonieuse de l'eau dans des conditions environnementales de crise climatique.»

Pour rappel, Nouakchott fait face à des conditions difficiles exacerbées par sa situation géographique et les effets de la crise climatique. Située au Sahel, la ville est confrontée à une évolution démographique rapide, accentuant la pression sur les ressources disponibles. La crise climatique se manifeste au travers des conditions météorologiques extrêmes, avec le risque accru d'inondations lors de fortes pluies. De plus, la capitale est vulnérable en raison de sa situation en dessous du niveau de la mer. Nouakchott dispose d'un taux de raccordement des ménages à l'eau



potable de 70% seulement et le réseau d'assainissement est limité au centre-ville. A cela s'ajoute la présence d'une nappe phréatique saumâtre proche de la surface.

Lausanne et Nouakchott unissent leurs forces dans un partenariat public-public depuis 2009 pour améliorer les conditions de vie des plus démunis en garantissant l'accès à l'eau et à l'assainissement. Tout cela est possible grâce au prélèvement facultatif d'un centime solidaire par mètre cube d'eau consommé par les habitantes et habitants des communes solidaires. Cela équivaut à environ 2 francs pour un ménage de 4 personnes par année selon le principe établi par l'initiative nationale Solidarit'eau suisse. Le projet est porté par le Service de l'eau de Lausanne qui travaille en collaboration étroite avec l'équipe de projet mauritanienne.

Fidèle à son programme de législature et dans le cadre des objectifs de la solidarité internationale, la Municipalité positionne Lausanne comme une ville solidaire envers les régions moins privilégiées dans le monde. Les frais de déplacement n'ont pas été ponctionnés sur le budget du partenariat avec Nouakchott mais sur le budget de fonctionnement de la Ville. L'accueil des partenaires étrangers sur place ainsi que leurs déplacements locaux ont été pris en charge par la Région de Nouakchott.

L'assemblée générale de l'AIMF, qui rassemble les Maires de 325 capitales et métropoles de 55 pays se tiendra en mai prochain à Lausanne. Dans ce cadre, l'ensemble des 109 communes solidaires suisses et les partenaires internationaux associés au partenariat avec Nouakchott seront invités pour une rencontre.

Site internet de Solidarit'eau suisse : www.solidariteausuisse.ch

La Municipalité de Lausanne

Pour tout renseignement complémentaire, prendre contact avec :

- Pierre-Antoine Hildbrand, conseiller municipal, directeur de la Sécurité et de l'économie, tél. +41 79 964 27 39
- Sébastien Apothéloz, chef du Service de l'eau, tél. +41 79 444 03 23

Lausanne, le 12 février 2024